



CONFERENCE OF INGOs
OF THE COUNCIL OF EUROPE

CONFERENCE DES OING DU
CONSEIL DE L'EUROPE

Experte Egalité entre les femmes et les hommes CONF/GEE(2016)RAPACT

RAPPORT D'ACTIVITES 2016

L'égalité entre les femmes et les hommes est toujours au centre des priorités des États mais les budgets ne semblent pas suivre pour permettre de passer d'une égalité de droit à une égalité de fait.

Le Conseil de l'Europe, après avoir adopté à l'unanimité de ses 47 États membres une stratégie pour l'égalité entre les femmes et les hommes courant de 2014 à 2017, est en train de travailler à la mise en œuvre de la nouvelle stratégie à compter de 2018. Cet axe majeur du Conseil de l'Europe entraîne la participation de l'Experte égalité à participer à divers organes d'action et de réflexion sur ce sujet. Le Conseil de l'Europe et ses États membres ont des défis à relever avec l'afflux de personnes déplacées et les questions d'égalité sont centrales dans la prise en charge de ces réfugiés. La montée des populismes de divers États membres est inquiétante pour les droits humains et pour l'égalité entre les femmes et les hommes.

1. Représentation de la Conférence des OING à diverses commissions et comités du Conseil de l'Europe ou suivi des travaux

1.1. Commission pour l'égalité de genre du Conseil de l'Europe. Elle est composée essentiellement de membres nommés par les États, présidée jusqu'au 31 décembre 2016 par Sergiy Kyslytsya, Ukraine. Créée en 2012 pour aider à assurer l'intégration de l'égalité dans les États Membres du Conseil de l'Europe et pour réaliser les engagements internationaux au bénéfice des femmes et des hommes européens car tous bénéficient des actions en faveur de l'égalité. Une véritable égalité ne peut intervenir autrement. Les États font le point de l'avancement de leur législation, des actions publiques, avec des interventions variées.

Les diverses publications de la Commission pour l'égalité de genre reprennent les thématiques étudiées et suivies : l'égalité de genre, combat des stéréotypes de genre et du sexisme, combat et prévention de la violence faite aux femmes, garantie de l'accès des femmes à la justice, participation équilibrée à la prise de décision, approche intégrée de l'égalité. ([lien vers les publications](#))

- 10-12 février 2016 à Strasbourg, séminaire sur 'combattre le discours de haine sexiste', ([lien vers le rapport – uniquement en anglais](#))
- 27-29 avril 2016 à Strasbourg, 9^e réunion de la Commission ([lien vers le rapport de réunion](#))

- 30 juin – 1^{er} juillet 2016 : Conférence 'Mission accomplie ? Évaluer les progrès, inspirer l'action – la stratégie 2014-2017 du Conseil de l'Europe pour l'égalité entre les femmes et les hommes'. Cette conférence thématique, organisée par la Commission pour l'égalité de genre en partenariat avec le Ministère estonien des affaires sociales, a visé à discuter de la mise en œuvre de la stratégie du Conseil de l'Europe pour l'égalité entre les femmes et les hommes, à mettre en évidence les progrès et les résultats et à échanger des idées pour la préparation de la prochaine stratégie.
- 16 – 18 novembre 2016, Strasbourg : A l'occasion de la 10^e réunion de la Commission, a eu lieu un échange avec le Commissaire aux droits de l'homme du Conseil de l'Europe ([lien vers les actions du Commissaire dans le domaine – uniquement en anglais](#))

1.2. Commission égalité et non-discrimination de l'Assemblée parlementaire du Conseil de l'Europe

- 11 mars 2016, Conseil de l'Europe, Paris
- 9 septembre 2016, Sénat, Paris
- 13 octobre 2016, Strasbourg
- 6 décembre 2016, Conseil de l'Europe, Paris

Souvent interviennent des personnalités extérieures, et sont exposés par les parlementaires les rapports variés que l'on retrouve sur le site comme ceux sur la place des femmes dans les armées, la cyberdiscrimination et les propos haineux en ligne, l'inclusion des personnes handicapées, la discrimination et la violence contre femmes réfugiées, les migrations sous l'angle de l'égalité entre les femmes et les hommes: donner aux femmes les moyens d'être des actrices essentielles de l'intégration, la lutte contre les mutilations génitales féminines, mettre fin aux violences sexuelles et au harcèlement des femmes dans l'espace public, la promotion des droits humains et l'élimination des discriminations à l'égard des personnes inter-sexes, etc.

1.3. Le Comité des Parties à la Convention d'Istanbul s'est réuni le 26 avril pour la troisième fois en 2016.

La ratification de la Convention par les Etats se poursuit avec bientôt celle de l'Union Européenne. Les parlements jouent un rôle essentiel. Madame Acar, Présidente du Groupe d'experts sur la lutte contre la violence à l'égard des femmes et la violence domestique GREVIO, indique le déclenchement de la procédure d'évaluation avec l'Autriche et Monaco qui marque le début de la mise en oeuvre de la Convention d'Istanbul. En mars 2016, un questionnaire très complet a été mis au point à destination des États, mais très utile également pour les ONG qui souhaitent participer au *shadow report* qu'elles pourront établir lors de l'évaluation de leur pays.

L'Experte égalité entre les femmes et les hommes qui représente la Conférence des Organisations Internationales Non Gouvernementales du Conseil de l'Europe, informe le Comité d'un événement à venir organisé par *University Women of Europe* et soutenu par le réseau *Women Against Violence Europe*, devant se tenir le 20 mai 2016 au théâtre antique de Syracuse en Italie.

1.4. Le Comité directeur pour les droits de l'homme, dont le représentant de la Conférence des OING est Jean-Bernard Marie

Suite à l'envoi d'un questionnaire sur les mutilations génitales et les mariages forcés, relayé aux OING de la Conférence par l'Experte égalité, un groupe de rédaction d'un *Outil des bonnes pratiques visant à combattre les mutilations génitales féminines et le mariage forcé* à destination des États, présidé par Rob Linham, Royaume Uni, s'est réuni du 21 au 23 septembre 2016.

1.5. Comité directeur de la culture, du patrimoine et du paysage

Eurimages a créé un groupe de travail ad hoc aux fins de rédiger une Recommandation sur la place des femmes dans l'audiovisuel. La première réunion s'est tenue les 1^{er} et 2 décembre 2016 à l'OCDE, Paris avec un panel varié de réalisatrices, de spécialistes de jeux vidéo, de journalistes.

2. Participation active au sein de la Conférence des OING

L'Experte égalité entre les femmes et les hommes a été présente à toutes les réunions de la Conférence des OING tenues en 2016. Elle a proposé un plan stratégique.

- 28 janvier 2016 : Organisation, au Conseil de l'Europe, d'une réunion sur l'égalité et sur l'apport de la Convention d'Istanbul avec Carolina Lasen Diaz, Cheffeet Cécile Greboval, Conseillère en politique de l'Unité égalité de genre ; Johan Friestedt, administrateur de la Division sur la violence à l'égard des femmes et et membre du Secrétariat chargé du suivi de la Convention d'Istanbul. Mme Lasen Diaz a exposé les ressorts d'une communication publique sans stéréotype de sexe. Elle a donné la parole à deux OING pour qu'elles puissent présenter leurs travaux, Bettina Hahne pour les Soroptimist International de l'Europe et Evgenia Giakoumopoulou pour ACCESS.

Divers contacts ont été pris avec le Congrès des régions.

21 juin 2016 : Tout au long de l'année, le groupe de travail 'droits de l'homme et religions' a travaillé sur un questionnaire pour lequel il y a eu environ 1000 réponses. En est issu un *side event*, sur le thème : *Les religions sont-elles un lieu d'émancipation pour les femmes ? Avancées, reculs ?* qui a rencontré un vif intérêt.

L'Experte a également effectué diverses missions de représentation dont :

- 30 mai- 3 juin 2016, intervention à la Conférence des Églises Européennes
- 20 juin 2016, *Sexisme et Racisme* à Strasbourg avec la participation de jeunes, des animations sur le sexisme et les stéréotypes.
- 17-18 octobre 2016, 3^e Conférence Internationale sur les Hommes et l'Egalité des chances, ICMEO
- 25 novembre 2016, journée des violences à l'égard des femmes, intervention sur la Convention d'Istanbul à la Préfecture Rouen.

3. Actions de lobbying

- Sur la Convention d'Istanbul
- Sur la place des femmes dans les *boards*
- Dans le cadre de la COP 22

- Sur le CEDAW
- Sur l'égalité de salaire entre les femmes et les hommes

Que toutes les OING membres de la Conférence ainsi que celles qui sont en train de nous rejoindre, les responsables de la Conférence et sa présidente, les membres de ses commissions, de ses groupes de travail, mais aussi les divers services du Conseil de l'Europe ainsi qu'OING-Services et toutes celles et ceux qui sont présents dans l'action, comme Marion Minis, Edith Lommerse, Renée Gérard, Sonia Bressler, philosophe qui tient mon blog, Anje Wiersinga avec les membres de son groupe, toutes les amies de l'*AFFDU*, de *University Women of Europe*, de *Graduate Women International*, de *Réussir l'Égalité entre les Femmes et les Hommes*, soient tous remerciés pour leur aide et leur soutien irremplaçables.

Dr Anne Nègre
Experte égalité entre les femmes et les hommes